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Avec l'ensemble  
de nos 
partenaires,  
nous nous 
mobilisons pour 
permettre à 
l'agriculture de 
notre territoire 
de s'adapter 
mais aussi de se 
développer voire 
de se réinventer.  
C'est un défi 
collectif !

EDITO

Chers lecteurs,

Pour ce second numéro du tout nouveau magazine départemental 
"Altiligérien", nous avons accordé une grande place à un sujet qui me 
tient très à cœur… l'agriculture.
Vous verrez dans ce magazine que le Département se tient aux côtés 
des chefs d’exploitations, des producteurs et éleveurs pour trouver des 
solutions aux aléas climatiques qui n’épargnent personne, à la gestion 
de l'eau, un enjeu majeur, sensible que nous devrons collectivement 
relever. Nous n’avons, bien sûr, pas attendu aujourd’hui pour retrousser 
nos manches sur cette question cruciale de l’eau. Avec l’ensemble de 
nos partenaires nous nous mobilisons pour permettre à l’agriculture 
de notre territoire de s’adapter mais aussi de se développer voire de se 
réinventer. C’est un défi collectif !

Vous le savez, je crois fermement au « faire ensemble ».
Et en cela, notre nouvelle Maison Départementale de l’Autonomie (MDA) 
est particulièrement significative. Au sein d’une même structure, nous 
avons réuni l’ensemble de nos agents qui œuvrent au quotidien pour 
améliorer les conditions de vie de nos personnes âgées et personnes 
handicapées. Vous aurez l’occasion de vous en rendre compte dans ce 
numéro de printemps.

Dans ce deuxième numéro d'Altiligérien, vous avez rendez-vous avec 
nos deux conseillers départementaux du canton Emblavez-et-Meygal 
qui se prêtent avec plaisir au jeu des questions-réponses. Vous 
retrouverez également nos portraits d’hommes et femmes engagés 
pour leur territoire ainsi qu’une recette de pot au feu au Fin Gras du 
Mézenc qui devrait en faire saliver plus d’un.

Bref un concentré de Haute-Loire ! 

Une Haute-Loire ouverte, attractive et solidaire.

Bonne lecture à vous.

 Marie-Agnès PETIT
Présidente du Département de la Haute-Loire
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C’était une première et elle fut réussie !
À l’occasion du Salon International de l’Agriculture (SIA),  
le Département, la Chambre d’Agriculture, le Comité de 
promotion et la Maison Départementale du Tourisme (MDDT) 
ont fait stand commun pour mettre en avant les savoir-faire de 
la Haute-Loire.
Ce partenariat a en effet permis d’associer agriculteurs,
producteurs, artisans et entreprises emblématiques du 
département au sein de la plus grande ferme de France.
Il est certain que les visiteurs auront entendu parler de la 
Haute-Loire cette année. Impossible de passer à côté du stand 
de 50 m2 baptisé « Haute-Loire, Fière de ses producteurs » 
débordant de bons produits salés  
et sucrés 100% altiligérien.

UN SIA 2023 SOUS  

LE SIGNE DU PARTENARIAT

 #Agriculture  



Veaux, vaches, cochons  
         et cohésion !



En tant que chef de file du 
social, le Département se devait 
de répondre à deux enjeux 
de taille : l’allongement de 
l’espérance de vie et la grande 
dépendance qui augmentent 
sur notre territoire compte tenu 
du nombre de personnes agées. 
La MDA permet d’apporter une 
solution concrète à la lutte 
contre la perte d’autonomie. 
C’est l’aboutissement d’une 
volonté politique forte : celle de 
permettre aux altiligériens de 
bien grandir et aussi...  
de bien vieillir.

Vice-présidente en charge  
des Solidarités Humaines

Florence TEYSSIER 

AEEH, PCH, APA, AFA : des sigles obscurs pour le plus grand nombre et pourtant 
si précieux !
Difficile de se retrouver dans la jungle des dispositifs et des aides destinés 
aux personnes en perte d’autonomie. Pour remédier à cette problématique de 
fond, le Département de la Haute-Loire a ouvert en mars dernier un lieu qui va 
grandement faciliter la vie de nos personnes âgées, personnes handicapées et de 
leurs proches. Son nom : la Maison Départementale de l’Autonomie. 

Certains l’appellent déjà MDA, c’est plus 
simple comme les services qu'elle propose. 
La vocation de la Maison Départementale 
de l‘Autonomie est en effet de simplifier la 
vie de ses usagers.

MDPH et SMA sous le même toit 
Comment ? En réunissant au sein d’un 
même lieu l’ensemble des services dépar-
tementaux qui travaillent autour du main-
tien à l’autonomie.
La Maison Départementale des Personnes 
Handicapées (MDPH) et le Service Maintien 
de l’Autonomie (SMA), autrefois séparés, 
font donc désormais bureaux communs.
Les deux entités travaillent sous le même 
toit. Une réunification qui a du bon pour 
les équipes sur place qui peuvent plus fa-
cilement interagir entre elles et mutualiser 
leurs données et ainsi optimiser l’accom-
pagnent et le suivi des dossiers et de leurs 
bénéficiaires. Sans oublier l'ARS (Agence 
Régionale de Santé) présente également 
dans les locaux.

Ligne téléphonique unique
Pour les usagers, la plus-value est aus-
si conséquente. Vous avez une question 
sur un dispositif, sur une prise en charge, 
vous voulez savoir si vos proches peuvent 
bénéficier d'une aide à domicile, votre en-

fant d'une allocation handicapée; 2 pos-
sibilités : appeler la ligne téléphonique  
unique ou se rendre sur le site de la MDA au 
Puy-en-Velay où un agent à l’accueil vous 
renseignera. 
Sans oublier les Maisons Départementales 
des Solidarités (MDS), réparties sur tout 
le territoire, qui pourront également vous 
orienter dans vos recherches.

2 500 m2  
de surface

90 
agents

INFOS PRATIQUES
Ligne Téléphonique unique
04 71 07 21 80

78 bis, avenue Maréchal Foch 
Le Puy-en-Velay 

MDA :  
un guichet unique 
pour le handicap et  
la perte d’autonomie
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Pour les adultes en situation de handicap

  Allocation Adulte Handicapé (AAH) 

  Prestation de Compensation du Handicap (PCH)  
ou Allocation Compensatrice pour  
Tierce Personne (ACTP) 

  Orientation professionnelle 

  Reconnaissance en Qualité de Travailleur Handicapé (RQTH) 

  Aide sociale à domicile ou en hébergement…

 Pour les séniors en perte d’autonomie  

   Allocation Personnalisée pour l’Autonomie (APA) 

  Aide sociale à domicile ou en hébergement 

  Carte Mobilité́ Inclusion (CMI) 

      Accueil familial adulte (AFA)… 

SES PRESTATIONS
 Pour les enfants en  situation de handicap 

  Allocation d’Éducationde l’Enfant Handicapé 
(AEEH) 

  Prestation de Compensation du Handicap 
(PCH) 

   Parcours de scolarisation…

LA MDA  
C’EST QUOI ?    

  Un point d’entrée  
unique pour toutes  
questions liées à l’autonomie 

  Une équipe de  
professionnels  
pluridisciplinaire

  LA PROXIMITÉ : accueil au Puy-en-
Velay et sur tout le territoire via les 
Maisons des Solidarités (MDS).

  LE SERVICE RENDU À L’USAGER : 
évaluation au cas par cas, orientation 
vers les dispositifs les plus adaptés 
aux situations présentées.  

  LA PLURIDISCIPLINARITÉ :  
gestionnaires administratifs,  
financiers, agents d'accueil,  
infirmières, assistantes  
sociales, médecins,  
ergothérapeutes…

SES VALEURS

LA MDA C'EST  
POUR QUI ?
  Les personnes en situation  

de handicap (enfant et adulte)

  Les personnes âgées en perte  
d’autonomie, dépendantes

  Les aidants et leurs familles

+ d'informations sur le site internet du Département 
www.hauteloire.fr

MDA
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88

La Présidente poursuit ses visites de canton.
Elle s’est rendue en février sur deux cantons, celui de Monistrol-sur-Loire et celui 
du Pays de Lafayette. En compagnie des conseillers départementaux du secteur, 
Marie-Agnès Petit a rencontré les acteurs économiques, touristiques, sociaux 
et institutionnels du territoire. Ces visites de terrain sont également l’occasion 
de suivre les réalisations financées par le Département et de faire remonter les 
préoccupations pour nourrir les politiques départementales.

VISITES  
de  

TERRAIN

 Lavoûte-Chilhac 

 Paulhaguet 

Chavaniac-Lafayette

Monistrol-sur-Loire

 Saint-Maurice-de-Lignon 

 Les Villettes  

Moment de convivialité avec un prestataire 
touristique phare du canton de Lafayette, 
les Mob à Manu. 

Rencontre avec les agriculteurs de la CUMA 
des Roches au GAEC du Buis.

Visite de la classe 
« web radio » financée 
par le Département, au 
Collège du Monteil.

Temps d'échange avec le personnel 
de l’EHPAD « Les Pirelles ».

Marie-Agnès Petit avec les conseillers du canton 
de Monistrol-sur-Loire Christelle Michel et Jean-

Paul Aulagnier ici à la bibliothèque.

Découverte de l’entreprise 
3P Profil qui a bénéficié du 

dispositif départemental 
d’aides à l’immobilier 

d’entreprise.
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 Instant Printemps  

Durant un mois, les altiligériens ont pu découvrir les joyaux 
patrimoniaux de leur territoire (béates, chapelles, églises, murs 
en pierres sèches) avec le Printemps du patrimoine proposé par 

le Département. 

À cette occasion, une soixantaine d'événements étaient proposés 
au grand public, répartis sur l'ensemble de la Haute-Loire, comme 

des visites commentées, jeu de piste, atelier de restauration, 
conférences mais aussi des expositions et pas des moindres.

Une exposition de renommée nationale était visible à l’Hôtel du 
Département : « Patrimoine en mouvement – Construire un avenir 

durable » coproduite par la cité de l’architecture et du patrimoine qui 
abrite l’École de Chaillot. Une belle vitrine des richesses des métiers 

œuvrant à la restauration des patrimoines. 

Le vernissage de l'exposition Chaillot : "Patrimoine 
en mouvement" à l'Hôtel du Département en avril 
dernier, en présence de nombreux partenaires.

  Le SIA 2023 en images 

Brèves

Les forces vives de la Haute-Loire, 
ensemble, pour faire rayonner 
l'agriculture altiligérienne à Paris.

3e place au concours des Lycées 
Agricoles pour l’équipe du Lycée 
de Bonnefont à Brioude.

Antoine Wassner, président de la CCI de 
la Haute-Loire, au côté du Département 

pour le Salon de l'Agriculture.

La fanfare du Monastier-sur Gazeille 
a assuré l'animation sur le stand.



Emblavez- 
et-Meygal 
à la loupe
Le canton Emblavez-et-Meygal est un territoire qui ne cesse de se développer. 

Composé de 14 communes, il s'étend de Vorey-sur-Arzon à Saint-Julien-Chapteuil. C'est un canton aux paysages contrastés. On 
peut passer, en quelques kilomètres, de prairies ensemencées ou couvertes d'arbres fruitiers, à des reliefs plus abrupts faits de 
pics et de sucs ou encore d'argiles multicolores qui recouvrent des ravins vertigineux.
Ce canton attire de plus en plus de monde, des familles, des entreprises. Une belle dynamique qui touche aussi la culture, l’asso-
ciatif ou encore le tourisme.

 Chef lieu / Commune  
parmi les plus peuplées du canton

 CC du Puy-en-Velay  
 Mézenc-Loire-Meygal

Type de routes 
 Autoroute
 Nationale
 Départementale

Quelques chiffres…

 Pour le développement des entreprises 
Aides du Département à l’immobilier 

d’entreprise : 

450 649 €
soit 14 dossiers subventionnés entre

entre 2016 et 2022

Dispositif CAP 43  
Aides du Département aux communes  

pour leurs projets structurants 

591 890 €
votés au 31/12 /2022

14 communes ont déposé un dossier  
de demande de subventions

258 km2
soit 5% de la superficie 
de la Haute-Loire

12 600 habitants
soit 6% de la population 
du département

14 communes
2 EPCI (Établissement 
Public de Coopération  
Intercommunale)
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Le Département de la Haute-Loire intervient dans le canton Emblavez-et-Meygal dans de nombreux domaines 
(routes, social, économie, monde associatif, culture, enfance, jeunesse, éducation ...). C’est un partenaire quotidien 
des collectivités du territoire et de ses habitants.

Les réalisations phares

> Aménagement de la place du Marché  
Saint-Julien-Chapteuil  
Démolition du mur et des toilettes, reconstruction de l’en-
semble et aménagement de deux places de parking avec borne 
de recharge pour voitures électriques.
Aide du Département CAP 43 : 60 000 €

Gilles TEMPÈRE
Maire de Mézères

TÉMOIGNAGE

EN COURS

> Aménagements des Ravins de Corbœuf - Rosières 
Plusieurs belvédères ont été aménagés et des panneaux ont été 
installés afin de permettre au public de mieux comprendre la for-
mation géologique de ce paysage atypique et son environnement.
Aide du Département de : 43 500 €

> Aménagement de la Maison Partagée au cœur du centre-
bourg pour les personnes âgées et handicapées - Saint-Vincent 
Projet d’aménagement de l’ancienne agence postale de la com-
mune en maison partagée type « Maison Marguerite ».
Aide du Département CAP 43 : 60 000 €

 Nous avons fait appel au Département 
pour des travaux de voiries et pour l’achat 
et l’aménagement d’un placard cloison entre 
la salle de la mairie et la salle du conseil 
municipal. 
Pour une petite commune comme la nôtre, l’aide 
financière apportée par la collectivité, via le dispositif 
CAP43, est très précieuse. Sans elle, soit nous ne pour-
rions pas réaliser ces investissements, soit ce serait 
au détriment d’autres choses. Or aujourd’hui nous 
avançons à tâtons sur le prix des énergies, le prix des 
matières premières etc. Nous ne sommes pas à l’abri 
de mauvaises surprises, il est donc important d’avoir 
une marge de manœuvre en cas de coup dur. Ces 
subventions nous permettent clairement de sécuriser 
davantage le budget.

TERMINÉ PROJET
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On a la chance d’évoluer dans 

un environnement préservé tout en 

étant à proximité de centres urbains. 

Nous avons tous les avantages de 

la campagne (…) et de surcroît des 

services publics maintenus, des 
commerces et  

de nombreux artisans.          
           

Elle est maire de Rosières, lui de Saint-Pierre-Eynac ; depuis 2021, Fanny Sabatier  
et Raymond Abrial sont les deux conseillers départementaux du canton Emblavez-et-Meygal. 
Ils connaissent sur le bout des doigts ce territoire. Ses atouts, ses richesses, ses bonnes adresses.

Fanny SABATIER 
Maire de Rosières

Vos conseillers  
départementaux dos à dos  
Fanny Sabatier et Raymond Abrial

Rendez-Vous sur notre page YouTube
Département de la Haute-Loire

Si vous deviez définir votre canton en 
quelques mots ?
Fanny SABATIER : Quelques mots pour un ter-
ritoire d’une si grande richesse, c’est difficile ! 
C’est un canton dynamique avec une belle quali-
té de vie.  Il y fait bon et bien vivre. On a la chance 
d’évoluer dans un environnement préservé tout 
en étant à proximité de centres urbains. Une 
vallée entre Loire, monts et forêts qui possède 
un riche patrimoine bâti et naturel. C’est un can-
ton qui a su préserver la beauté de son paysage 
et sa diversité. Une agriculture raisonnée y est 
pratiquée, le BIO à toute sa place. 
Raymond ABRIAL : Il dispose d’une situation 
géographique idéale. Nous sommes proches 
des grands axes routiers, des centres urbains 
comme le Puy ou Yssingeaux (pour ne citer que 
les plus proches). Sa proximité avec la RN88 lui 
permet d’être attractif avec ces dernières an-
nées un important développement démogra-
phique et économique.  La nouvelle zone d’acti-
vités de Saint-Julien-Chapteuil est sur ce point 
significative tout comme celles de Saint-Pierre-
Eynac, Rosières et Vorey. Sans oublier le réseau 
ferroviaire qui constitue un réel plus.

Qu’est ce qui fait sa spécificité, son ADN ? 
F.S. : Le tempérament de ses habitants !  
Un vrai esprit communautaire mais dans 
le bon sens du terme. Nous sommes fiers 
d’être Altiligériens et fiers d’être du can-
ton Emblavez-Meygal. 
R.A. : Ce canton offre d’un côté la dou-
ceur de la vallée et de l’autre l’air pur du 
Meygal. Avec des possibilités de sorties 
et « d’évasion » en toute saison, l'hiver no-
tamment, le domaine skiable du Meygal 
c'est un vrai plaisir. 

Pourquoi y fait-il bon vivre ?
FS. : Parce qu'il possède de nombreux 
atouts! Nous avons tous les avantages 
de la campagne avec de grands es-
paces naturels et de surcroït tous 
les services publics maintenus, 
des commerces et de nom-
breux artisans. Par ail-
leurs, nous bénéficions 
d'un vrai vivier associa-
tif, de nombreux évène-
ments sont organisés 
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Sa proximité avec la RN88 lui 

permet d’être attractif avec, ces 

dernières années, un important 

développement démographique  

et économique.

Vos conseillers  
départementaux dos à dos  
Fanny Sabatier et Raymond Abrial

Raymond ABRIAL 
Maire de Saint-Pierre-Eynac

Fanny SABATIER
• Manger : les Délices de Lavoûte à 
Lavoûte-sur-Loire, en bord de Loire 
pour manger ou déguster un thé ac-
compagné d’une de leurs délicieuses 
pâtisseries ou bien encore l'Auberge 
du Marliou à Queyrières.
• Me promener : aux Ravins de Cor-
boeuf sur le PR 634 à Rosières ou 
encore aux Moulins de Blanlhac. Se 
balader sur la Via Fluvia (la Galoche). 
Dans le Domaine du Meygal (grimper 
à la cime du Testavoyre pour les plus 
courageux), Raffy à Queyrières, le Suc 
de Ceneuil à St Vincent,…
• Me divertir : impossible de s’ennuyer 
sur notre canton. On a la Via Ferrata 
au Pertuis ; le Prieuré Roman et le jar-
din médiéval à Chamalières-sur-Loire, 
le musée Jules Romains à Saint-Ju-
lien-Chapteuil. Et en juillet, un évé-
nement à ne pas manquer, le festival  
« Nuits de Rêve » à Blanlhac.

Raymond ABRIAL
• Manger : à la Ferme du Bien-Être à 
St-Julien-Chapteuil, à l’Amuse-Bouche 
à Saint-Pierre-Eynac ou bien encore 
chez Vidal à Saint-Julien-Chapteuil. 
• Me promener : j’aime les choses 
simples, me promener dans les bois 
de Saint-Pierre-Eynac, du Pertuis ou 
de Queyrières.
• Me divertir : le Festival de la soupe 
à Saint-Julien-Chapteuil, c’est bon et 
convivial, les manifestations boulistes 
ou encore l'omelette géante des pom-
piers de Saint-Julien Chapteuil.

Sur mon  
canton… 
j’aime 

dans toutes les communes et toute 
l'année. Nous avons des écoles de 
musique, des salles de spectacle, 
des médiathèques et un réseau qui 

fonctionne très bien. La gastronomie 
n'est pas en reste puisque nous dispo-

sons de nombreux restaurants. Tout ce 
dont nous avons "besoin" pour vivre se 
trouve ici !

R.A. : C'est un territoire préser-
vé mais loin d'être isolé. Nous 
sommes très bien desservis. Ce 

qui le rend très attractif, en dé-
veloppement perpétuel, avec 

de nombreuses constructions 
nouvelles mais également, des 
services pour tous les âges  
( crèches, MAM, EHPAD). 
D'autre part, nous avons la 
chance de compter 2 col-

lèges à Saint-Julien-Chap-
teuil ce qui est un 

véritable atout pour l'ins-
tallation de nouvelles fa-
milles. 

Pour joindre  
vos conseillers  
par mail :
fanny.sabatier@hauteloire.fr
raymond.abrial@hauteloire.fr
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La France est une terre d’agriculture, c’est dans 
son ADN. C’est un pays profondément attaché 
à ses traditions agricoles et à ses paysans. 
Il suffit de voir le succès du dernier Salon 
International de l’Agriculture pour s’en assurer. 
Et pourtant, c’est un secteur qui souffre. 
Les raisons sont multiples : déréglements 
climatiques, concurrence accrue et crise des 
vocations. 
Aucun département français agricole n’est 
épargné par ce triptyque. 

En Haute-Loire, l'agriculture est avant tout 
familiale, raisonnée et à taille humaine. Mais 
dans 10 ans, plus de la moitié des agriculteurs 
auront plus de 60 ans et la reprise des 
exploitations par les jeunes générations ne va 
pas de soi.
Le Département de la Haute-Loire a décidé de 
se mobiliser fortement et durablement pour 
répondre à ces enjeux futurs, cruciaux pour 
l’avenir de l’agriculture.
Il a notamment doublé le budget alloué à 
l’Agriculture pour les 5 prochaines années et 
nommé un conseiller délégué à l’agriculture. 
Sans parler du catalogue de dispositifs d’aide 
aux agriculteurs qui a été revu à la hausse.

La collectivité se positionne clairement 
comme un soutien majeur du monde agricole 
au côté de ses partenaires historiques, la 
Chambre d’Agriculture ou encore la Région.

Prendre soin
de l’agriculture 
en Haute-Loire 
Un engagement fort  
du Département

DOSSIER



Quel est l’état des lieux de l’agriculture 
en Haute-Loire ?

La Haute-Loire est très active en matière 
de production agricole (élevage bovin, 
ovin, caprin et porcin). Une production 
basée en grande partie sur des exploi-
tations familiales qui cultivent principa-
lement de l’herbe, avec des prairies qui 
renferment une formidable biodiversité. 

Par ailleurs, le département recense  
3 abattoirs publics ce qui est unique en 
France et permet la transformation des 
porcs de Haute-Loire en salaison ou en-
core du bœuf Fin Gras du Mézenc. Sans 
oublier les entreprises de l’agroalimen-
taire avec la plus grosse usine d’Europe 
en raclette mais aussi le célèbre fromage 
Saint-Agur, Richesmonts à Brioude ou en-
core les merveilles de la laiterie Gérentes. 
Et que dire de la célèbre Lentille 

Verte du Puy que nous soutenons. 
Les actifs agricoles, c'est près de 12 % de 
l’emploi en Haute-Loire, c’est un secteur 
qui pèse économiquement. Toutefois il 
va manquer clairement de bras dans les 
années à venir. Une grosse partie de nos 
agriculteurs ont 50 ans et plus  et vont 
donc partir à la retraite sans pour autant 
qu’il y ait de repreneur derrière.  La péren-
nisation de ces exploitations est donc en 
jeu et nous devons dès aujourd’hui nous 
saisir de la question de la transmission 
pour éviter un recul de notre agriculture 
dans les prochaines années.

Que fait le Département pour soutenir 
et développer cette « agriculture 
altiligérienne » bousculée ?

Le Département est profondément impliqué 
sur ce sujet de l’agriculture en Haute-Loire 
même si la loi Notre nous a enlevé la compé-
tence économique ce que nous regrettons 
beaucoup. Nous nous sommes engagés au 
côté de la Région sur le programme FEADER.  
Nous avons doublé le budget départemental 
et augmenté le nombre de dispositifs d’aides. 
Nous sommes également aux côtés de nos 
organisations professionnelles agricoles, 
Chambre d'Agriculture, Pôle Emploi Agricole 
ou encore Haute-Loire bio. Mais également 
aux côtés de nos fleurons. De grands en-
jeux attendent l’agriculture ces prochaines 
années (gestion de l’eau, 

crises climatiques, transmission…). C’est 
en avançant tous ensemble dans la même 
direction, en conjuguant nos compétences 
et en mutualisant nos moyens que nous par-
viendrons à accompagner efficacement et 
durablement les agriculteurs sur ces pro-
blématiques. 

Lors du Salon de l’Agriculture 2023 
à Paris, le Département de la Haute-
Loire disposait pour la première fois 
d'un stand. Quel était le sens de cette 
démarche inédite ?

Notre participation au Salon de l'Agriculture 
avec notre Maison du Tourisme, aux côtés 
de la Chambre d’Agriculture, du Comité de 
promotion, des éleveurs, et producteurs, 
répondait à une volonté forte de la part de 
notre Présidente de valoriser ce territoire 
qui regorge de richesses agricoles et hu-
maines et de savoir-faire rares. 
Nous sommes fiers de nos agriculteurs 
et nous avions à cœur de le dire haut et 
fort et de manière collégiale. C’était aussi 
le moment de mettre en avant notre beau 
département sous ses attraits touristiques 
avec notamment le tourisme vert ou à la 
ferme, en plein développement chez nous.
 

Conseiller départemental  
délégué à l’agriculture 

Mikaël VACHER 

INTERVIEW

6 M€ 
de budget  

alloués par le Département  
à l’agriculture pour 2023-2027 

contre 3 M€ pour 2016-2022

Amandine Roux et Olivier Négron du GAEC Négron de Bains, 
 récompensés lors du SIA 2023.



 L’AGRICULTURE 
ALTILIGÉRIENNE

3 952  
exploitations 

agricoles 
en 2020
5 114 en 2010

496
sont en  
agriculture BIO
Soit 13 %  
des exploitations 
de Haute-Loire

PROFIL DES AGRICULTEURS 

TYPE DE 
PRODUCTION

 FILIÈRE QUALITÉ  ENSEIGNEMENT 
AGRICOLE

SURFACE AGRICOLE 
CULTIVÉE

En 2020

5 223 
chefs  

d’exploitation 

6 309 
en 2010

7 800 actifs  
permanents 

3 AOP

231 159  
hectares

89 Jeunes 
Agriculteurs 
(– de 40 ans)  
installés en 2022 
62 en 2010

12%  
d’emploi lié  

à l’agriculture  
en Haute-Loire 

2ème  
département 

en terme d’emploi  
agricole à l’échelle  

de la région  
derrière le  

Cantal.

80%  
consacrés 
à l'élevage

13,8%  
en mode de 
production  

BIO
 

1er  
producteur  

de lait de vache  
de la région  

Auvergne-Rhône-Alpes 
& du Sud de  

la France

5 
1  400  

élèves

BOVINS VIANDE

OVINS  
OU CAPRINS 

BOVINS LAIT

391 M 
de litres/an

de lait produits  
en Haute-Loire 

Soit 15 % de la 
production du 

lait en Auvergne 
Rhône-Alpes

Le plus important 
de la région  

Auvergne  
Rhône-Alpes

utilisé pour l’agriculture en 2020 

• Fin Gras
•  Lentilles vertes 

du Puy
• Bleu d’Auvergne

• Volailles d’auvergne  
• Volailles du Velay 
• Volailles du Forez  
•  Saucisson sec d’auvergne

• Poulet de l’Ardèche
• Porc d’auvergne  
• Pintade de l’Ardèche  
• Jambon d’auvergne  
• Génisse fleur d’Aubrac  
• Agneau de Lozère

10 IGP établissements 
dont 3 privés

220  
apprentis

      NATURE DES EXPLOITATIONS AGRICOLES 

69% 
  exploitations
     individuelles 

20% 
GAEC

7% 
EARL

4% 
autres 
statuts

23% 
femmes

77% 
hommes

50  ans  
en 2020

48 
en 2010

AGE MOYEN

STATUT 
JURIDIQUE

Chefs d’exploitations  
+ la main d’œuvre familiale  
+ les salariés permanents

Soit 47%
du territoire 

PROFILS



        S’ADAPTER
Le Département se mobilise sur l'enjeu  
environnement, crucial pour le monde 
agricole avec notamment un vrai  
positionnement sur la question de  
la gestion de l’eau. 

    SE DÉVELOPPER
C’est l’une des priorités du Département, permettre à nos 
agriculteurs de pouvoir vivre de leur production, de pouvoir 
trouver des axes de développement pérennes et efficients. 
Cela passe par leur capacité à vendre en direct leur produit, 
à se faire connaitre, à être le plus automne possible dans la 
transformation de leurs produits, à être compétitifs. 

 Transformation et valorisation des productions des agriculteurs 
Le Département soutient les agriculteurs dans la création ou 
l’aménagement d’atelier de transformation et/ou de point de  
distribution et de local de commercialisation. 

  Investir dans les productions végétales sous représentées
La lentille et les nouvelles filières émergentes comme le sorgho ou le sarrasin.

Concrètement !

34 
porteurs de projet 
aidés en 2022

70 000€ 
d’aide départementale 
engagée

 Soutien aux entreprises agroalimentaires
Pouvoir transformer en local la production, c’est disposer d’une autonomie et d’un 
savoir-faire qui participe à l’attractivité de l’agriculture en Haute-Loire.
C’est pourquoi le Département soutient les entreprises agroalimentaires et 
notamment les abattoirs du territoire dans leur projet de modernisation (outils 
d’abattage et de découpe, systèmes de vidéosurveillance etc). C’est le cas des 
deux projets d’abattoirs communautaires, celui du Puy-en-Velay et celui de 
Brioude. 

Si l’agriculture n’est pas une 
compétence obligatoire du 
Département, elle constitue, 
néanmoins, un sujet prioritaire 
pour sa Présidente Marie-Agnès 
Petit. 
La collectivité est à l’initiative 
de nombreuses actions et 
dispositifs qui permettent aux 
exploitations de se développer, 
de perdurer, de s’adapter, voire 
de se réinventer.

LES  
DISPOSITIFS 
D’AIDES 

Productrice de fromages 
de chèvres à la ferme  
de Chanteloube - Auvers

Luanne THIERCY

C’est important pour une 
jeune agricultrice comme 
moi de pouvoir compter 
sur les aides apportées 
par les collectivités 
comme le Département. 
Les investissements sont 
lourds lorsqu’on se lance 
et clairement sans ces 
soutiens financiers, je 
n’aurai pas pu développer 
mon activité, la fabrication 
de fromages.

Concrètement !
  Soutien aux investissements et  
infrastructures hydrauliques 

La collectivité accompagne les projets  
d’économies d’eau, de stockage d’eau,  
les projets qui visent à l’utilisation 
d’eau recyclée.

  NOUVEAU : Protection contre les aléas 
climatiques 
Le Département a décidé de soutenir les 
investissements agricoles limitant l’impact  
des aléas climatiques pour les productions 
végétales (principalement pour la filière  
maraîchage et petits fruits rouges).



       SE RÉINVENTER 
Se développer, c’est aussi savoir s’adapter  
et donc innover. 

Le Département aide les agriculteurs qui 
vont sur des productions innovantes.
Exemple avec le GAEC du Brin d'Au-
vergne à Lapte – fabrication de mozza-
rella, de yaourts et des desserts au lait 
de bufflonnes.

Producteurs de mozzarella  
bio à Lapte

Concrètement !

         SOUTENIR
Mettre en valeur l’agriculture de Haute-Loire, c’est 
aussi valoriser les produits phares du territoire et 
les filières d'excellence.

 Valoriser davantage le métier d’agriculteur
Le Département souhaite valoriser les métiers de l’agricul-
ture auprès des plus jeunes. Il a créé une banque de stages à 
destination des collégiens pour les informer sur les opportu-
nités offertes qui sera opérationnelle dès la rentrée 2023.

 Soutien au service de remplacement
Le Département bénéfice d’une enveloppe spécifique pour 
aider les chefs d’exploitation qui ont des besoins en main 
d’œuvre, pour un remplacement, pour des motifs de santé 
(maladie et accident) ou des évènements familiaux. 
Budget: 75 000 €/an

Permettre aux exploitations de se développer, c’est un 
des axes majeurs de la politique du Département. Celui 
de soutenir les agriculteurs en difficulté en est un autre. 

Concrètement !
Concrètement !

81 
chefs d’exploitations 
aidés en 2022

AOP Lentille Verte
20 000€ d'aide départementale   
Participation à la recherche de nouveaux 
moyens de lutte pour réduire la dépendance 
de cette culture aux produits phytosanitaires

Fin Gras du Mézenc
5 000€ d'aide départementale   
Soutien dans sa démarche de promo-
tion-communication et développement 
de la filière

Petits fruits rouges 
Soutien dans le cadre des aides à la 
diversification des productions

Veaux des Monts du Velay  
et Forez et Vedelou 
11 000€ d'aide départementale   
Soutien pour des actions de valorisation 
et communication autour de cette filière Numéro vert : 0 800 00 50 73

 AGRIDIFF
Le dispositif AGRIDIFF 
s’adresse aux agri-
culteurs en difficulté. 
Il s’agit d’un dispositif 
d’écoute et d’aide piloté 
et animé par la Chambre 
d'Agriculture. Un disposi-
tif qui se matérialise par 
un numéro vert dépar-
temental sur lequel les 
agriculteurs peuvent faire 
part de leurs difficultés. 

33 000€
de subventions  
du Département 
pour ce dispositif

Thierry MOUNIER  

Marie-Lise MASSON 

Infos Pratiques :  
Service agriculture du Département 
alexandra.mignon@hauteloire.fr

Nous nous sommes dotés 
d’un atelier de transformation 
sur l’exploitation pour être 
autonomes et fabriquer ainsi 
sur place nos produits. Nous 
avons également un atelier 
de vente pour commercialiser 
à la ferme notre production. 
Les clients aiment venir nous 
rencontrer en direct, voir qui 
se cache derrière le produit 
et comment il est fabriqué. 
Ces deux équipements sont 
vraiment bénéfiques pour 
le développement de notre 
exploitation.



Le Département de la Haute-Loire mène 
un politique agricole volontariste, une 
politique dans laquelle les Organismes 
Professionnels Agricoles, sont parties 
prenantes dans l’aventure.  

LES PARTENAIRES CLEFS 
DU DÉPARTEMENT  
EN AGRICULTURE 

LA CHAMBRE 
D'AGRICULTURE

Infos pratiques https://extranet- 
haute-loire.chambres-agriculture.fr

Collecte de pneus dans le Brivadois
Le Département s’est associé à la Chambre 
d’Agriculture dans le cadre d’une opération 
menée en 2022 par un collectif d’agriculteurs 
du Brivadois, en partenariat avec le lycée 
agricole de Bonnefont : la collecte de vieux 
pneus. Ces derniers constituent une source 
de nuisance pour les exploitations 
 (environnemental et sanitaire).
65 agriculteurs ont participé à cette action 
qui a permis de recycler 524 tonnes de 
pneus usagés.

 Le Département a financé cette action à hauteur de 21 791 € 

Avoir un partenaire comme le Département de la Haute-Loire à nos côtés, c’est 
vraiment essentiel. C’est une caisse de résonnance qui donne une dimension 
plus importante à nos actions. Nous avons la chance de partager avec Marie-
Agnès Petit une vision commune du monde agricole et d’aller dans le même 
sens pour valoriser nos savoir-faire, nos filières, renforcer l’attractivité de notre 
agriculture en nous appuyant sur nos atouts. 

Le Salon de l’Agriculture a été une franche réussite en raison de cette belle 
synergie que nous avons su créer, la Chambre d’Agriculture, le Département 
avec sa Maison du Tourisme, le Comité de promotion, nos parlementaires, nos 
ambassadeurs, nos producteurs et nos entreprises etc…
Par ailleurs, nous sommes complémentaires dans nos dispositifs d’aides. C’est 
un vrai plus pour nos agriculteurs qui bénéficient d’un accompagnent complet 
et de qualité. Je pense que l’un ne va pas sans l’autre.

Président  
de la Chambre 
d’Agriculture  
de Haute-Loire

Yannick FIALIP 



LE SYNDICAT
DES JEUNES AGRICULTEURS

Les Jeunes Agriculteurs quésako ?
C’est le seul syndicat agricole dont l’objectif premier est de défendre les 
intérêts des agriculteurs de - de 40 ans et d’œuvrer au renouvellement des 
générations au sein des exploitations en promouvant et valorisant le métier.
Ce syndicat fonctionne avec un président et des vice-présidents qui repré-
sentent géographiquement l’ensemble du territoire.
Les Jeunes Agriculteurs organisent des événements "grand public" comme 
les Concours de Labour, les Pauses Fermières en juillet et août ou encore les 
Comices (concours d’animaux).

Jeune agriculteur
Éleveur de volailles à Montregard

Rémi VÉROT 

Rémi Vérot a bénéficié d'une aide 
de 4 304 € de la part du Départe-
ment qui aide les jeunes agricul-
teurs dans le développement de 
leur activité.

Quel est votre lien avec le Département de la 
Haute-Loire 
C’est notre 1er financeur donc forcément c’est 
pour nous un partenaire essentiel. C’est grâce 

aux moyens financiers qu’il nous accorde que nous pouvons mener des 
actions en faveur des jeunes agriculteurs. Marie-Agnès Petit a une vraie 
connaissance du monde agricole altiligérien, elle est pleine de bon sens. 
Elle a conscience que notre syndicat participe à la préservation de notre 
agriculture et par là même à l’animation de notre territoire. Un jeune agri-
culteur qui reprend une exploitation c’est potentiellement un emploi agri-
cole maintenu et donc une « vie économique » qui perdure.

Présidente des Jeunes Agriculteurs  
de Haute-Loire 

LAURINE ROUSSET 

350  
adhérents

entre 25 et 38 ans  
en moyenne   
en Haute-Loire

Quelques mots sur vous et votre 
activité ? 
C’est à l’âge de 33 ans que j’ai sauté le 
pas. En juillet 2020 précisément j’ai 
repris l’exploitation de mon père qui 
partait à la retraite. 
J’élève principalement des volailles 
Label Rouge sur une exploitation de 
près de 53 hectares à Montregard. 
Aujourd’hui sur 3 poulaillers, j’ai  
environ 13 200 bêtes. 

Dans quel contexte avez-vous fait 
appel au Département ?
J’ai vu beaucoup d’agriculteurs usés 
après des années de travail et je ne 
veux pas en arriver là. Afin d’amé-
liorer mon quotidien et réduire la 
pénibilité de certaines tâches, j’ai 
demandé à avoir notamment une 
aide du Département sur l’achat de 
silo à grains et sur un parc de tri pour 
les bêtes. C’est un vrai gain de temps 
et de la manutention en moins. Sans 
le soutien du Département je n’aurais 
pas pu acquérir de tels équipements. 
En prenant soin des jeunes agricul-
teurs, on capitalise finalement sur 
l’agriculture de demain. Le Dépar-
tement tout comme la Chambre 
d’Agriculture l’ont bien  
compris.     

    agriculteurs en 

  89 jeunes agriculteurs  
se sont installés en 2022 en Haute-Loire, 
1 000 sur la région Auvergne Rhône-Alpes

  75% sont des hommes

  28 ans en moyenne

  53 % des installations  
sont principalement en bovin lait 

Profil des jeunes

     Haute-Loire en 2022 AIDES AUX  
BÂTIMENTS 

POUR LES JEUNES  
AGRICULTEURS

Pour aller plus loin : Retrouvez un portrait 
d’un jeune agriculteur sur la chaine 
YouTube 



L’agritourisme, que l’on peut 
traduire par tourisme rural, est 
un secteur dynamique, en plein 
développement, qui permet 
souvent de générer une source 
de revenus complémentaire 
pour les agriculteurs. 

Visite de la ferme,  
ferme pédagogique et équestre 
Un réseau baptisé « Bienvenue à la ferme »  

recense l’ensemble des prestations  
disponibles sur notre territoire. 

Il est géré par 
 l’Association Départementale 
d’Accueil à la Ferme (ADAF).

www.bienvenue-a-la-ferme.com/haute-loire
 

Des activités 

5 000€
de subventions

allouées par an à cette association 
par le Département

Séjours / Accueil à la ferme 
Chambre d'hôte rurale, 

gite, camping à la ferme 

De l’Hébergement 

De ferme en ferme 
Mon été à la ferme 

La ferme s’invite en ville 
Les Pauses fermières 

Des événements subventionnés,  
chaque année, par le Département  

de la Haute-Loire

Des événements 

Pour aller plus loin : visiter un gite à la ferme  
sur la chaine youtube du Département

AGRITOURISME  
EN HAUTE-LOIRE 

Le Comité de promotion c’est quoi ?
Son rôle est de promouvoir l’agricultu-
re en Haute-Loire. Il met en lumière les 
produits locaux et les filières (type porcs 
de Haute-Loire) en organisant notam-
ment des évènements qui permettent à 
ses adhérents de valoriser leur produc-
tion, de bénéficier d’une belle exposition 
(les Halles du Goût, mon été à la ferme). 
Il facilite la mise en relation avec de po-
tentiels partenaires, clients comme les 
collectivités. C’est le seul Comité de pro-
motion existant sur la région Auvergne 
Rhône-Alpes voire au-delà.

Que représente pour vous le Départe-
ment de la Haute-Loire ?
Le Département de la Haute-Loire est 
un partenaire majeur du Comité de pro-
motion et ce à double titre. Il nous aide 
financièrement et par ailleurs, il est partie 
prenante dans la communication de nos 
événements.
Avec le Département à nos côtés, nous 
avons clairement plus de poids. Avec Ma-
rie-Agnès Petit, il y a une impulsion nou-
velle, c’est un atout indéniable pour notre 
agriculture, pour nos producteurs ».

Animatrice du Comité  
de promotion et  
Circuits Courts 

Margaux CHAVANNE 

LE COMITÉ DE PROMOTION

Les lauréats du SIA 2023 lors de la remise des trophées 
"La vie a du goût en Haute-Loire", qui se déroulait  
fin mars à l'Hôtel du Département.

Le stand de la Haute-Loire sur le SIA 2023, animé 
notamment, par le Comité de promotion.



Partenaires

Le Département est un partenaire privilégié des collectivités, aujourd’hui encore 
plus qu’hier. Avec son nouveau dispositif CAP43, dispositif de solidarité territoriale 
adressé aux communes de Haute-Loire, il étoffe ses missions d'une assistance 
technique à destination des maires et présidents d'intercommunalité dans le cadre 
de la définition de leur projet. 

InGé 43 : le Département 
toujours plus engagé  
auprès des collectivités 220

collectivités adhérentes 

330
missions d'assistance 
conduites depuis 2017

170
communes 

accompagnées

16
agents administratifs,  

techniques et spécialisés

12
partenaires d'ingénierie

623
systèmes  

d'assainissement suivis  
sur le territoire

46
stations de mesure  

de la qualité des eaux  
de rivières suivies  

par l'Agence

Ce qui était jusqu’alors un simple service 
départemental est devenu le 1er janvier 
2023, un établissement public à part en-
tière. Haute-Loire Ingénierie, baptisée éga-
lement InGé43, créée par le Département 
pour épauler les élus dans l’élaboration de 
leurs projets communaux, a laissé sa place 
à l’Agence d’Ingénierie des territoires de 
Haute-Loire.

Un champ de compétences élargi
Nouveau nom, nouveaux statuts mais sur-
tout nouvelles compétences. Avec la mise 
en place de cette nouvelle agence, les élus 
vont pouvoir être accompagnés sur des 
projets qui ne rentraient pas dans le champ 
d’intervention du service Ingé43. C’est le 
cas du renforcement des systèmes infor-
matiques ou de la prévention des risques 
d’incendies, 2 sujets qui préoccupent ac-
tuellement bons nombres d’édiles sur le 
territoire. Des missions complémentaires 
avec celles historiquement portées par 
InGé43 (alimentation en eau potable, as-
sainissement collectif, aménagement de 
bourg,etc.). 
Avec cette agence, les collectivités sont 
assurées de pouvoir bénéficier d‘une ex-
pertise et d’un accompagnement de qualité 
quelle que soit la nature de leurs projets.

Des moyens humains renforcés 
Et qui dit champs de compétences élargis, 
dit aussi, moyens humains étoffés avec l’ar-
rivée de nouveaux profils au sein de l’équipe 
d’intervention de l’agence soit une quin-
zaine d'agents du Département, experts 
dans leur domaine. 
Car si cette nouvelle structure n’est plus un 
service interne départemental, elle conti-
nue néanmoins d’être financée et portée 
par la collectivité avec des moyens hu-
mains du Département. Mais aussi avec un 
réseau de partenaires (CAUE, Service de 
l’État, Maison Départementale du Tourisme, 
CIPRO43, centre de Gestion, AMF etc.) qui 
interviennent chacun dans leur domaine 
d’expertise.

Des élus plus impliqués 
Autre évolution notable avec la création de 
cette agence, l’investissement financier 
des élus dans la mise en œuvre de leur pro-
jet. Pour bénéficier de l’accompagnement 
de l’agence, les communes, les EPCI et les 
syndicats devront désormais verser une 
cotisation. Les bénéficiaires ne sont plus, 
dès lors, uniquement des clients mais aussi 
des adhérents. 

Les  
chiffres clés 

L'équipe de l’Agence d’Ingénierie des territoires 
de Haute-Loire renforce son accompagnement à 

destination des collectivités locales.

Pour joindre l’Agence  
d’Ingénierie des  

territoires de Haute-Loire 

04 71 07 41 71
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+ de 1000 
créations

à ce jour

AGENDA 
de Dege

Alti'Graffiti 
du 22 au 24 juin 
Hôtel du Département 
Le Puy-en-Velay

Festival de la Teinturerie  
à Aurec-sur-Loire
Fin septembre

24 Magazine Altiligérien - Printemps 2023



Attachant, inclassable, Camille Alberni alias Dege est un artiste 
altiligérien qui ne passe pas inaperçu autant pour son physique 
atypique que pour ses fresques ultra-réalistes. Ce graffeur, 
reconnu dans l'univers du street-art, est avant tout un humaniste 
engagé en faveur de la biodiversité.

Il se compare à un volcan, lui le ponot 
né au pied du rocher d’Aiguilhe. « Mes 
idées fusent comme le magma en ébul-
lition ». Et des idées, Dege n’en manque 
pas. « Le graff c’est ma passion, je suis 
toujours en train de réfléchir à de nou-
velles créations ».
Camille en comptabilise plus de 1 000 
à ce jour. « Des œuvres très différentes 
les unes des autres car mon style a pas 
mal évolué depuis mes débuts ».

L’instinct du dessin

C’est à l’adolescence vers 16-17 ans 
que Camille commence sérieuse-
ment à graffer. Sa passion du des-
sin, elle, remonte à bien plus loin. 
« Au CP je dessinais Ratus, c’était 
un rat qui était le personnage prin-
cipal de nos manuels de lecture ».  
Le petit garçon avait déjà un sacré 
coup de crayons. « Je ne prenais pas 
vraiment de cours de dessin je fonc-
tionnais à l’instinct ». Un instinct qu’il 
mettra aussi à profit dans le graffiti. 
« Je suis un vrai autodidacte, je n’ai 

pas de formation de graffeur, c’est 
surtout en regardant les autres que 
j’ai appris ».

Marseille comme terrain 
d’expérimentation 

Il choisit la cité phocéenne comme ter-
rain d’observation mais aussi de forma-
tion. « A 18 ans, je pars à Marseille avec 
un diplôme de plâtrier peintre en poche ».  

Mais
c’est moins pour 

bâtir des murs que pour 
les embellir que Dege 

quitte la Haute-Loire.  
« Durant 6 ans, je vais graffer 

matin et soir de 8h à 22h dans 
des friches industrielles. C’était 

du graff underground, je faisais principa-
lement du lettrage à cette époque ».
Durant cette période dans le Sud, Ca-
mille rencontre de nombreux graffeurs, 
certains sont connus comme Réal ou 
encore Mister Kalm. De fil en aiguille 
ou plutôt de jets en jets, Dege se fait 
une place dans le milieu du graff mar-
seillais. Il participe à une vente aux en-
chères où de nombreuses célébrités 
du coin sont présentes et notamment 
des acteurs de « Plus Belle La Vie ».  
C’est un tremplin pour lui. « Je me re-
trouve à travailler pour IAM, je fais 2 ou 3 
décors scéniques à l’occasion du « Brive 
Festival », puis pour le groupe Les Psy 4 
de la Rime avec Soprano et Alonzo sur 

leur tournée « les Cités d’Or ». 
Dege devient un blaze courtisé, il intègre 
le Crew « VEC » (Vivre En Couleur) qui 
réunit une quarantaine de graffeurs du 
monde entier. 
Le streeter pourrait alors continuer à 
asseoir sa notoriété au soleil mais le 
ponot a le mal du pays, a le mal du Puy.

Retour au pays

« Les espaces naturels me manquaient. 
Tous étaient trop bétonnés à Marseille ». 

Camille revient donc sur sa 
terre natale. Un retour aux 

sources bénéfique autant 
pour l’artiste que pour son 
art.

« J’arrête la reproduction et la  
figuration et me spécialise dans 

l’hyper réalisme avec une vraie appétence 
pour les oiseaux ». La nature devient omni-
présente dans ses créations, tout comme 
le message militant.
« Sur mes fresques désormais on trouve 
un cercle et un code barre, le cercle c’est la 
planète et le code barre, c’est une manière 
de dire que la terre n’est pas à vendre et qu’il 
faut en prendre soin ». L’une des fresques 
les plus significatives de cette démarche 
se trouve sur la commune d’Aurec-sur-
Loire vers l’ancienne piscine. Une immense 
baleine bleue avec en fond un rond rose et 
le fameux code barre.

« Je suis heureux de pouvoir exprimer mon  
art ici en Haute-Loire. Je privilégie 1 000 fois 
les murs publics aux galeries chics ».
Dege un citoyen du monde qui a fait le 
choix des bombes de peinture pour dé-
fendre la nature. Chapeau l’artiste.

Dege Chapeau l'artiste ! 

Pour aller plus loin : retrouver le portrait de 
Dege sur la chaine Youtube du Département 

 La fresque de la baleine bleue est visible  
 sur la commune d'Aurec-sur-Loire. 

Dernière création de Dege 
à Thorigny-sur-Marne (77) .
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UN PEU D'HISTOIRE
L’expression « fin gras » est utilisée 
à partir du 19ème siècle par certains 
spécialistes. En revanche, chez les 
paysans on parlait plus volontiers de 
bœuf de Pâques. L’expression se vul-
garise réellement dans les années 
2000 avec le développement de l’AOC.

C’est une viande d’exception qui s’est fait un nom au fil des saisons. 
Rares sont les amoureux de bons produits du terroir de Haute-Loire qui 
ne connaissent pas le Fin Gras du Mézenc. Avec son goût inimitable et 
sa tendreté inégalée, il fait sensation auprès des restaurateurs les plus 
aguerris qui la cuisinent aussi bien en pot-au-feu qu’en entrecôte.

Éleveur de Fin Gras sur la commune 
de Saint-Front et membre de 

l’association « Fin Gras du Mézenc »

Franck CHAZALLON

Pouvez-vous nous présenter l'asso-
ciation en quelques mots ?
L’association Fin Gras du Mézenc a été 
créée en mai 1996 à l’initiative de l'associa-
tion "Les Amis du Mézenc" et portée par un 
groupe d’éleveurs, soutenus par leurs élus 
sur le territoire. L’objectif était de valoriser 
leur métier, leur savoir-faire, les capacités 
du territoire et l’activité humaine locale 
pour préserver l’avenir social et écono-
mique du massif du Mézenc. L’association 
participe activement au développement 
de l’économie locale et au dynamisme du 
territoire en favorisant des exploitations à 
taille humaine, viables et créatrices de va-
leur ajoutée pour tout le massif. 

Quelles sont ses principales missions, 
les principaux objectifs ?
L’association contribue à la mise en œuvre 
du cahier des charges du Fin Gras, aux 
règles de production et de commercialisa-
tion et à la mise en place de procédures de 
contrôle (visites dans les exploitations pour 
la notation individuelle des bovins, recen-
sement des animaux qui seront commer-
cialisés, agrément de chaque bovin avant 
abattage). L’association participe enfin aux 
actions de défense et de protection du nom 
et du produit, aux actions de promotion et 
de valorisation ainsi qu’à la connaissance 
économique du secteur. Chaque an-
née, une fête du Fin Gras du Mézenc 
a lieu le premier week-end de juin 
pour clôturer la saison de l’AOP.

Son excellence, le Fin Gras ne la doit pas 
à une race mais à un territoire et un mode 
d’élevage. Le territoire, c’est le Mézenc, 
zone de moyenne montagne située entre 
la Haute-Loire et l’Ardèche. C’est sur ce 
massif, qui s'élève en moyenne à 1 000 
mètres d'altitude, que se situe la zone 
de production de cette viande incompa-
rable. Une zone qui s’étend sur 28 com-
munes dont 12 en terre altiligérienne.

Une alimentation qui fait la différence

Cette viande est obtenue grâce à un 
mode d’élevage bien spécifique. 
4 races bovines sont utilisées pour le 
Fin Gras ; Limousine, Aubrac, Salers et 
Charolaise, nourries l'été au pâturage, 
et mises à l'abri de la Toussaint jusqu'à 
Pâques, pour être engraissées avec le 
foin coupé sur le plateau. Un foin qui 
compte plus de 320 plantes aromatiques 
et médicinales dont « la cistre, le fenouil 
des Alpes ». C’est cette alimentation na-
turelle qui donne ce goût si caractéris-
tique du Fin Gras du Mézenc. Mais pas 
que. Cette viande est hors du commun 
car elle est engraissée doucement. L’éle-
vage intensif est prohibé sur le Mézenc. 

On prend le temps et ça se ressent sur la 
viande qui fond dans la bouche.

Une viande très prisée

Ce produit d'exception, couronné d’une 
AOC en 2006 et d’une AOP en 2013,  est 
disponible à la consommation à partir du 
mois de février jusqu’en juin. Beaucoup de 
restaurants se l’arrachent et notamment 
les plus réputés à l’image de la Maison 
Marcon à Saint-Bonnet-le Froid ou la Mai-
son Vidal à Saint-Julien-Chapteuil. Mais 
cette viande reste une perle rare et il faut 
anticiper si on veut pouvoir en profiter. 
Mais la bonne nouvelle, c’est que chaque 
saison, le Fin Gras du Mézenc revient !

 En 2023 environ  
1 259

GÉNISSES ET BŒUFS 
ONT PRODUIT DU FIN GRAS

_

194
ÉLEVEURS INVESTIS  

DANS LA FILIÈRE VIANDE
_

142
POINTS DE VENTE EN 

BOUCHERIE 
répertoriés durant  

toute la saison 

Fin Gras du Mézenc 
une viande hors 
du commun 
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400
ADHÉRENTS 

(éleveurs, bouchers,  
restaurateurs, sympathisants  

et collectivités locales)  
au sein de l’association.

26 Magazine Altiligérien - Printemps 2023
Ô mon beau terroir



Ingrédients / pour 10 personnes

Viandes  
(Bœuf Fin Gras)
• Plat de côte 1kg 
• Jarret 800 g
• Paleron 680 g
• Os à mœlle 

Légumes
• Poireaux : 3 pièces
• 3 Navets boule d’or
• 3 Navets ronds
• 3 Carottes
• 3 Carottes jaunes
• 3 Carottes blanches
• 5 Pommes de terre

Assaisonnement 
•  Clous de girofle
• Cannelle 
• Anis étoilée
• Coriandre
• Ail : 3 pièces 
• Oignon : 3 pièces 
• Gros sel &poivre

Préparation
•  Mettre les morceaux de viande dans une grand marmite d’eau froide 

(5L environ), porter à ébullition et écumer toutes les impuretés en surface.
•  Faire cuire à part les os à moelle préalablement salés et poivrés  

au four : 280 ° pendant 4 à 5 minutes.
•  Laver, éplucher et couper les légumes en gros tronçons. Porter l'eau à ébulli-

tion et mettre ensuite les légumes dans la cocotte avec la viande.  
•  Mettre dans un premier temps les poireaux que vous aurez ficelés entre eux 

puis les carottes et ensuite rajouter dans un second temps les navets et les 
pommes de terre.

•  Baisser ensuite le feu et laissez mijoter 3 heures à petits frémissements, en 
écumant régulièrement. 

•  Mettre dans l’eau 2 pincées de clous de girofle, l'ail coupé en deux avec la 
peau, 1 bâton de cannelle, 2 ou 3 anis étoilées, 50 g de gros sel, poivre et les 
oignons coupés en deux.

Astuce : faire bruler les oignons coupés en deux dans une poêle pour don-
ner encore plus de goût au bouillon.

Suggestion
Vous pouvez servir ce pot au feu dans un grand plat familial ou bien 
 dresser des assiettes individuelles : 
•  Dans une assiette creuse mettre 3 petits morceaux de chaque partie de la 

viande (plat de côté, jarret et paleron).
•  Compléter avec les légumes et l’os a moelle. 
•  Accompagner le tout avec de la moutarde et du gel de cornichon 
• Verser  le bouillon que vous pouvez présenter dans une soupière.

Aurélien VIDAL
Chef du restaurant Vidal
Saint-Julien-Chapteuil

Fin Gras du Mézenc 
une viande hors 
du commun 

Pot au feu au Fin 

Gras du Mézenc
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 Bertrand PEZELIER 

 3P Profil 

Les Villettes et  
Saint Maurice-de-Lignon

Sans cesse se renouveler, trouver de nouvelles idées,  

Bertrand Pezelier est un dirigeant qui n’aime pas se reposer  

sur ses lauriers. Et sa société de plasturgie est à son image. 

Dirigeant 3P Profil
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3P Profil :  
la plasturgie autrement
3P Profil se démarque dans un secteur d’activité très conventionnel. Depuis sa création en 
2005, cette entreprise implantée aux Villettes, spécialisée dans la conception et fabrication 
de matériaux plastiques, a un crédo : innover, se diversifier, recycler. Une stratégie payante. 
La société altiligérienne connait un développement sans précédent.

« Il a de nouveaux projets en tête presque 
chaque matin ». L’insatiable besoin d’innover 
de Bertrand Pezelier est connu de tous à 3P 
Profil et apprécié. 

L’innovation au cœur de l’activité 
« Concevoir de nouveaux produits, c’est vrai-
ment ce qui me plaît le plus. J’ai la chance d’avoir 
autour de moi une équipe avec un savoir-faire 
sur ces métiers de la plasturgie très pointu et 
très complémentaire et du coup je ne m’en prive 
pas ». 
L’une des forces de 3P Profil : sa capacité à 
pouvoir répondre à toutes les demandes sans 
aide extérieure. « Nous pouvons tout réaliser en 
interne et suivre le projet de A à Z de la concep-
tion avec notre bureau d’études à la réalisation 
avec nos 16 machines de transformation du 
plastique. Chaque produit que nous créons pour 
un client est unique ». Ça peut aller de la barre 
d’obstacles pour l’équitation, aux porte-éti-
quettes pour la grande distribution, aux tiges 
pour les sucettes, aux cerceaux pour les ac-
tivités sportives dans les écoles et même aux 
mangeoires pour oiseaux. 

Se démarquer dès le début 
C’est en 2005 sur la commune de Mon-
faucon-en-Velay que l’entreprise 3P Profil est 
née.  « Nous étions 3 à l’époque, Thierry Parron, 
Éric Parrat et moi-même d’où les 3P. On travail-
lait pour une entreprise de plasturgie conven-
tionnelle et on avait envie de proposer autre 
chose ». 
Les 3 hommes fabriquent eux-mêmes leur pre-
mière machine. Ils vont sur des marchés peu 
exploités par la plasturgie traditionnelle.

« La société Chabannes à Saint-Galmier, spé-
cialisée dans la maçonnerie, a été la première à 
nous faire confiance Nous fabriquions pour eux 
des angles de crépi ».
Les 3 plasturgistes trouvent très vite leur pu-
blic. La société se développe rapidement. 1 sa-
larié en 2007, 17 en 2013. Les locaux deviennent 
trop petits pour accueillir tout le monde. La 
société déménage alors aux Villettes. Le site 
grandit au fil des années. Il passe de 1 000 m2 
à 4 000 m2 aujourd’hui. Les affaires marchent 
bien. On n’arrête plus Bertrand Pezelier, désor-
mais seul à la tête de l’usine et d’une équipe de 
40 salariés. 

Le respect de l’environnement dans le sang
Pour preuve, il a développé, avec 3P Profil, une 
nouvelle activité à Saint-Maurice-de-Lignon. Ça 
s’appelle Polymab, une matière première plas-
tique obtenue grâce au recyclage de briques 
alimentaires et bouchons d’emballages que l’on 
trouve dans les poubelles jaunes.
« Nous sommes les seuls en France à créer des 
profils à partir de ce matériau capable de rem-
placer le bois ». Pour la conception de mobilier 
urbain 100% recyclé, c’est parfait. Aussi la so-
ciété altiligérienne s’est associée avec un fa-
briquant pour créer des tables, poubelles ou 
encore de la signalétique. Les collectivités sont 
très intéressées et elles ne sont pas les seules.
« Nous avons travaillé récemment pour le Futu-
roscope. Nous avons conçu tous les bancs pour 
son amphithéâtre ». 
Décidément 3P Profil a le chic pour rendre le 
plastique fantastique. 

Rendez-vous sur notre page YouTube 
pour découvrir la suite.

Chiffre d’affaires

4 Millions Trophée 
de l'innovation
en 2022
Prix remis par la CCI

salariés 
40

références
1 400
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 « Il règne au collège une ambiance sympathique » 

Ces mots sont ceux de Gabrièle Mangin. L’adolescente a 

remporté en janvier dernier les finales du 50 m plat et du 

50 m haies au championnat de France UNSS d’athlétisme à 

Paris. Cette grande sportive s’épanouit pleinement au sein 

de son établissement. 

DU SPORT ENCORE DU SPORT

La place accordée au sport est large à Jules Romains.

Cours d'EPS au collège ou sur les belles installations  

sportives de Saint-Julien, section sportive scolaire foot ou 

course d'orientation, association sportive dynamique qui pro-

pose des activités variées le mercredi après-midi, nous avons 

tout ce qu’il faut pour bouger tous les jours, se challenger !

DES ACTIVITÉS VARIÉES 

Pas question de s'ennuyer au collège. Il y en a pour tous 

les goûts ! On peut participer à l'atelier théâtre, à la cho-

rale. On peut aller au ciné-club, mais aussi pratiquer les 

arts plastiques ou même s'exercer à la couture.

UN ACCOMPAGNEMENT À L'ORIENTATION 

Pas facile de se décider pour choisir sa voix après la 3ème ! Au 

collège, les profs nous aident vraiment dans nos recherches. 

Par ailleurs, nous avons des temps d'échange avec des chefs 

d'entreprise dans le cadre du dispositif JTN et la rencontre avec 

les proviseurs des lycées. C’est un vrai plus. 

Collège Jules Romains  

à Saint-Julien- 

Chapteuil 

UNE AMBIANCE ENTRE ÉLÈVES AU TOP  

Arrivée au collège juste cette année, en 3ème, j'apprécie vrai-

ment l'accueil qui m'a été réservé par l'ensemble de mes cama-

rades. Il règne au collège une ambiance sympathique. Chacun 

peut se montrer tel qu'il est, il y a un respect mutuel. Peut-être 

est-ce dû au travail qui est fait pour lutter contre le harcèlement 

dans le cadre du programme phare ?

3 000 € de subventions  

du Département pour les ateliers artistiques

1 000 € pour les activités sportives

 EN 2022-2023 

Je suis fière de représenter la paysannerie de Haute-Loire.  

Une paysannerie respectueuse de la terre et des animaux.          
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1 jour, 1 collège

Gabrièle,
élève de 3e 
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Marie-Lise Masson, agricultrice altiligérienne, installée avec son 
mari sur la commune de Lapte au sein de leur « Ferme du Brin 

d’Auvergne ». Une femme très nature qui nous livre ses bons plans 
et spots incontournables autour de chez elle.

Marie-Lise Masson

Agricultrice, productrice  

de mozzarella bio et autres délices

Gérante du Domaine Les Granges de Melthé  
à Raucoules.

1,5K followers  

sur Facebook avec  

la Ferme du Brin d’Auvergne

Instant activité
J'aime marcher sur la  voie verte, 
la Via Fluvia, croiser une de nos 
bufflonnes et faire une pause pour ad-
mirer nos beaux paysages de Haute-
Loire, avec en toile de fond  le Pic du 
Lizieux ou le Mézenc. 

Instant gourmand
J'aime improviser un pique-nique
au grand air avec ma famille ou mes
amis en dégustant les bons produits
altiligériens, la charcuterie Gaec de 
l'Esparcette à Rosières, les confitures 
des Surprises d’Élise à Araules, les lé-
gumes de la Ferme du Tilleul à Lapte, 
les petits nouveaux LAbel PLante à 
Lapte pour la farine ou encore, le pain 
de Flam'n'suc à Saint Jeures.

Instant plaisir
J'adore aller me balader à la cascade 
de Chaudeyrolles, ramasser des fram-
boises sauvages et profiter des ma-
gnifiques coins qui se cachent sur les 
hauteurs du mont Mézenc.

Je suis fière de représenter la paysannerie de Haute-Loire.  

Une paysannerie respectueuse de la terre et des animaux.          
           

Ambassadeur sur le net




